



ÉLOGE D'HENRI MASCART

Par M. Michel SICARD¹

Notre confrère Henri Mascart est décédé le 20 décembre 2021 à l'âge de 93 ans. Il a été Secrétaire Perpétuel pendant de nombreuses années.

Ancien élève de l'École Normale Supérieure de la rue d'Ulm, il a été professeur de mathématiques à la Faculté des Sciences devenue Université Paul Sabatier. C'était un algébriste qui s'est consacré à l'enseignement. Il a édité huit livres d'exercices avec les solutions : *Fonctions d'une variable réelle*, *Algèbre linéaire et applications*, *Équations différentielles*... Il a dirigé la thèse de M. El-Yaacoubi.

Il était très exigeant pour ses étudiantes et étudiants qui le redoutaient. Il avait une réelle compassion pour les difficultés que rencontraient les étudiants dans leur passage à l'Université. En témoigne sa communication à l'Académie où il appelle à l'accueil et l'aide pour ceux qui subissent des discriminations et des situations dramatiques. Il participe au Service d'Accueil des étudiants étrangers créé à l'Université en 1970.

¹ Éloge prononcé à l'Académie des Sciences, Inscriptions et Belles-Lettres de Toulouse à la séance du jeudi 12 mai 2022

Il est élu membre correspondant de l'Académie le 30 mai 1969 sur proposition de M. Huron puis secrétaire adjoint le 29 janvier 1975 et Secrétaire Perpétuel le 24 décembre 1988. Daniel Blanc, ancien Président de l'Académie lui succède le 12 juin 2008 suite à un changement de statuts. Au décès de Daniel Blanc, je suis élu Secrétaire Perpétuel le 28 janvier 2010.

Communications :

10 novembre 1971 : « La vérité en mathématiques ».

27 janvier 1977 : « La scolarité en France des étudiants étrangers ».

23 novembre 1995 : « Louis Pasteur et l'École Normale Supérieure ».

12 mars 2003 : « Un académicien : le chevalier Jean-Charles de Borda ».

9 juin 2004 : « Une curiosité à propos de la divisibilité par 9 ».

8 décembre 2005 : « Sur un point d'histoire contemporaine » à propos de l'élection de Salvadore Allende ».

Activités :

Désigné le 27 janvier 1972 pour participer aux travaux sur Pierre de Fermat et son théorème, il prend en charge l'examen de l'essai de M. Gilles et donne son rapport le 10 janvier 1973. A la réponse de M. Gilles, il donne deux commentaires et assure la correspondance sur ces sujets jusqu'au décès de ce dernier en janvier 1975.

Il rend compte de la part faite à Pierre de Fermat lors du Congrès international des Mathématiciens de janvier 1975.

Il récuse au nom de l'Académie un travail signé Gairard concernant la démonstration du théorème de Fermat.

Il rapporte pour l'attribution du prix Ozenne de Mathématiques à Michel Mazan. Il est en charge du rapport général des prix de 1977.

Il représente l'Académie à des congrès extérieurs : Turin le 24 novembre 1983, Lyon le 26 octobre 1991, Rouen le 15 octobre 1994.

Il témoigne des négociations concernant l'Hôtel d'Assézat le 26 mai 1994.

Il rapporte pour les élections de membres correspondants de M. Terjanian (1977), M. Stoka (1982), M. Castellet (2013), M. Picone Président de l'Académie des Sciences d'Italie, et de M. Viviens Maheu.

Il prononce les éloges de Georges Létinier en 2004 et de Jean Combes en 2013.

Henri Mascart a beaucoup donné à l'Académie en assurant la continuité. Il portait des jugements précis sur les candidatures à l'entrée comme correspondants ce qui avait une influence certaine en raison de sa forte personnalité et de sa mémoire des faits et des hommes. Il avait privilégié le recrutement de mathématiciens étrangers. Le Trésorier Perpétuel Jean Laroche a eu un rôle essentiel pour le maintien à son plus haut niveau des lourdes charges de l'Académie.

De secrétaire adjoint à Secrétaire Perpétuel pendant 33 ans, on doit à Henri Mascart la reconnaissance de son dévouement de tous les instants.